



CAPitaliser l'impact des stratégies des territoires LEADER sur l'Alimentation Locale



COMPTE-RENDU

PLŒUC-L'HERMITAGE

Table ronde "Les défis de l'alimentation de demain"



3 septembre 2024

Le projet CAPITAL

Lauréat de l'appel à projets "Animation Nationale et Inter-régionale pour Mêler Enjeux Ruraux et Agricoles" du Réseau National des Agricultures et des Ruralités, le projet partenarial CAPITAL permettra de recenser les bonnes pratiques concernant la prise en compte de l'économie circulaire, des circuits courts et de l'alimentation dans les stratégies locales de développement LEADER en France et en Europe.

Finalités :

- Valorisation de la prise en compte de l'économie circulaire, des circuits courts et de l'alimentation dans les stratégies locales de développement
- Démontrer le lien entre les enjeux agricoles et ruraux

Objectifs :

- Connaître et d'analyser la prise en compte de l'économie circulaire, des circuits courts et de l'alimentation dans les stratégies locales de développement et les synergies avec les Plans Alimentaires Territoriaux
- Apporter une analyse de la prise en compte de l'économie circulaire, des circuits courts et de l'alimentation dans les stratégies locales de développement dans les Etats Membres de l'UE



Compte-rendu des échanges

Intervenants :

- Thibaut Guignard, Président de Leader France et Maire de Ploeuc-l'Hermitage
- Gilles Maréchal, Fondateur de Terralim et Chercheur associé au CNRS
- Didier Yon, Agriculteur, Conseiller départemental des Côtes d'Armor et Délégué à l'agriculture et à la pêche
- Laurent Duval, Co-Président de Terres en ville
- Pascal Prido, Agriculteur et Vice-Président de Saint-Brieuc Armor Agglomération en charge de l'agriculture et de la transition alimentaire

Animation :

Emilie Blanquaert, Consultante en gestion de projet et en collecte fonds privés Culture&Mécénat



Compte-rendu des échanges

Le 3 septembre 2024, la commune de Plœuc-l'Hermitage a accueilli une table ronde consacrée à "L'alimentation de demain", réunissant élus, experts et acteurs du monde agricole et rural. Cette rencontre s'est inscrite dans le cadre du projet CAPITAL, soutenu par le Fonds Européen Agricole pour le Développement Rural (FEADER).

L'objectif de cette rencontre était de réfléchir collectivement aux enjeux économiques, écologiques et sociaux liés à l'avenir de notre alimentation, à l'échelle locale comme européenne. Les échanges ont permis de mettre en lumière les défis actuels de la transition alimentaire, tout en valorisant les initiatives déjà engagées dans les territoires ruraux.

Parmi les principaux thèmes abordés figurait la nécessité d'un dialogue renforcé entre les différents acteurs du système alimentaire : agriculteurs, collectivités territoriales, réseaux associatifs et institutions européennes. Il a été souligné que les micro-initiatives locales, souvent très innovantes, doivent bénéficier d'un cadre de soutien et d'une reconnaissance plus forte pour qu'elles puissent se structurer et essaimer durablement.

Les discussions ont également porté sur la résilience des systèmes alimentaires. Les intervenants ont insisté sur l'importance des circuits courts, de l'agriculture biologique et d'une approche collective pour développer des filières solides et équitables.

Au-delà de la dimension écologique, la transition alimentaire doit aussi prendre en compte les enjeux sociaux : accessibilité des produits de qualité, maintien des emplois agricoles et ruraux, transmission des exploitations, mais aussi justice territoriale. Les intervenants ont unanimement appelé à un renforcement de l'accompagnement des agriculteurs et des porteurs de projets, notamment via des dispositifs de formation, d'installation, et de financement adapté aux enjeux contemporains.

Compte-rendu des échanges

La table ronde a permis de dégager plusieurs recommandations : favoriser les circuits de proximité, structurer les filières locales, accompagner les démarches collectives et promouvoir une alimentation saine, durable et accessible à tous. Les participants ont souligné la nécessité de poursuivre cette dynamique dans le cadre du projet CAPITAL, en assurant une capitalisation des bonnes pratiques et en maintenant une coordination entre les différents niveaux d'action, local, national et européen.

En conclusion, cette rencontre a mis en évidence la richesse des expériences locales et le potentiel qu'elles représentent pour construire une alimentation plus durable et solidaire. Plœuc-l'Hermitage s'impose ainsi comme un territoire d'expérimentation, engagé et fédérateur, au service d'un projet alimentaire ambitieux pour les générations futures.

